
令和３年度 高根沢町教育委員会（11月）会議録 

会議の日時 

令和３年 11月 17日（水） 

開会  午後２時 00分 

閉会  午後２時 25分 

場   所 
高根沢町農村環境改善センター 

研修室 

教育長及び 

出席委員の 

氏   名 

野 中 直 子 

中 野 謙 作 

齋 藤 君 世 

片 野 真 恭 

（教育長） 

坂 本 美知夫 

説明員及び 

書 記 氏 名 

生涯学習課 

  課 長  福 田 光 久 

  課長補佐 赤 羽 康 弘 

  課長補佐 長谷川 博 一 

係長兼社会教育主事 

平 山 勇 輔 

こどもみらい課 

  課 長  田 中 圭 子 

  課長補佐 鈴 木 郁 子 

学校教育課 

課 長  福 田 和 則 

課長補佐 小 林 賢 治 

課長補佐兼管理主事兼指導主事 

 福 山 賢 一 

課長補佐兼指導主事 

     今 平 紀 章 

主事（書記） 

石 川 秀 幸 

欠席委員の 

氏   名 
 

会    議    事    項 

（１） 報告事項 

① 学校規模適正化検討に関する公聴会の開催予定について 

② 令和３年度高根沢町小中学校における上半期問題行動等調査結果について 

③ 令和５年以降の成人式の名称について 

④ 区域外就学許可について 

⑤ 令和３年度就学援助の認定について 
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坂本教育長 

出席は５名で、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 14条第３項による

半数以上の出席を得ているため、教育委員会を開催します。 

（あいさつ） 

議事に入る前に、前回の教育委員会の会議録を承認してよろしいか諮ります。 

委 員 （異議なし） 

坂本教育長 

 異議なしと認め、高根沢町教育委員会（10 月）会議録を承認します。また、本

日（11 月）の会議録署名人に中野委員を指名します。書記については、学校教育

課の石川主事を指名します。 

議事に入ります。報告事項①学校規模適正化検討に関する公聴会の開催予定に

ついて事務局から説明をお願いします。 

小林課長補佐 

【説明要旨】 

 学校規模適正化に関する検討の参考とするため、当該検討に係る住民意見を広

く聴取することを目的として、12 月から１月にかけて６回に分けて公聴会を開催

します。小学校の学区ごとに学区内にお住まいの方を対象とし、参加者への説明

を通して学校規模に関する現状の情報提供・課題共有を図った上で、参加者から

の意見聴取、質疑等を行います。 

周知方法は、広報たかねざわ 11月号にも既に掲載しているほか、学校規模適正

化検討に関するパンフレットを 12月１日の新聞折込で一斉配布することを予定し

ています。 

坂本教育長  委員から意見等はありますか。 

委 員 （意見なし） 

坂本教育長  意見等がなければ、報告事項①について承認してよろしいですか。 

 委 員 （異議なし） 

坂本教育長 

報告事項①学校規模適正化検討に関する公聴会の開催予定について承認しま

す。続いて、報告事項②令和３年度高根沢町小中学校における上半期問題行動等

調査結果について事務局に説明を求めます。 

今平指導主事 

【説明要旨】 

 令和３年度高根沢町小中学校における上半期問題行動等調査の結果を報告いた

します。 

１ 暴力行為について 

小中学校の件数は昨年度と比較すると増加しています。これは、軽微な件を計

上したり、同一の児童生徒による複数回の行為を計上しているためです。 

２ いじめについて 

 小中学校の件数は昨年度と比較すると中学校は減少していますが、小学校は増
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加しています。これは、認知要件に従って各学校がしっかり認知しているためで

す。そして、いじめの解消も早く、解消率も高くなっています。 

３ 不登校について 

 小中学校の件数は昨年度と比較すると小学校は減少していますが、中学校は増

加しています。 

中学校の不登校児童生徒が増えていますが、各中学校ではどのような支援や手

立てがあるか考えて対応しています。町もスクールカウンセラーやスクールソー

シャルワーカーが必要に応じて関わりながら、フリースペースひよこの家や家庭

訪問型学習支援の利用を勧め、適切な支援ができるよう体制を整えているところ

です。 

不登校はその要因が様々であり、特に中学校において要因が昨年度よりも増え

ています。今後も学校と連携しながら継続して支援してまいります。 

坂本教育長  委員から意見等はありますか。 

野中委員 
 小学校の暴力行為が複数回発生している学年を教えていただけますでしょう

か。 

今平指導主事  主に中学年で、同一児童の複数回の行為によるものです。 

片野委員  教職員への暴力には、どのようなものが挙げられますか。 

今平指導主事  教職員に対し暴言を吐く、蹴る、つねるなどの行為が挙げられます。 

中野委員 

先月、文部科学省による「令和２年度不登校児童生徒の実態調査」の結果が公

表されました。 

当文部科学省調査は前回までは教職員に質問をした内容を指標とする調査でし

たが、令和２年度は児童生徒と保護者に質問をした内容を指標としたことにより、

不登校理由について抽出した内容に違いが出てきました。小・中学校とも体の不

調が不登校要因として最も多く、続いて小学校は先生とのトラブル、中学校は勉

強や学習を通した先生とのトラブルが不登校要因として多いことが分かりまし

た。これらは教職員への質問のみでは抽出されなかった内容となっています。 

よって、要因の把握に当たっては、当事者の話を聞くことも手段の一つとして

挙げられることと、登校できない理由は当事者自身の考えによるものであるとい

うことに配慮していただきたいと思います。 

坂本教育長 
 ご意見ありがとうございます。 

 他に意見等はありますか。 

委 員 （意見なし） 

坂本教育長  他に意見等がなければ、報告事項②について承認してよろしいですか。 

 委 員 （異議なし） 
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坂本教育長 

報告事項②令和３年度高根沢町小中学校における上半期問題行動等調査結果に

ついて承認します。続いて、報告事項③令和５年以降の成人式の名称について事

務局に説明を求めます。 

福田光課長 

【説明要旨】 

 民法改正に伴い、令和４年４月から成年年齢が 20 歳から 18 歳へ引き下げられ

ることから、本町では令和４年４月からの成人式（対象年齢 20歳、実施日１月３

日）の名称を「二十歳の集い」といたしましたので、報告いたします。 

理由１：高根沢高校の１～３年生を対象に「成人式に関する意識調査」をした

ところ、「二十歳の集い」が多かったため。なお、栃木県内の市町にお

いても「二十歳の集い」を含む名称が多数採用されている。 

理由２：教育委員会事務局内で検討した結果、高根沢町では従来通り 20歳を対

象に開催することが決定しており、20 歳になる年度に実施するという

ことを式典名から分かりやすくするため。 

今後の流れは、11月 24日（水）の議会議員全員協議会で新名称の報告を行い。

令和４年度に町民へ広報・HP等で周知を行います。 

なお、令和４年成人式については令和４年１月３日に実施予定です。実行委員

会の人数は 15 人（阿久津中学校 10 人・北高根沢中学校５人）で、午前は阿久津

中学校、午後は北高根沢中学校の二部制で実施する予定です。新型コロナウイル

ス感染症対策のため、成人者のみの入場とし、保護者や来賓の入場はなしとしま

す。 

坂本教育長  委員から意見等はありますか。 

野中委員 

 「二十歳の集い」の「二十歳」にひらがなで「はたち」とルビを付けてはいか

がでしょうか（→「二十歳
は た ち

の集い」）。そうすることでより優しく楽しみのある印

象になると思いますので、事務局でご検討いただければ幸いです。 

坂本教育長  ご提案ありがとうございます。他の委員の皆様はいかがでしょうか。 

片野委員  賛同します。 

齋藤委員  賛同します。印象がよくなると思います。 

中野委員  賛同します。 

坂本教育長 
 ありがとうございます。事務局で検討いたします。 

他に意見等はありますか。 

中野委員 

 私が消費者関係の NPO に携わる中で得た情報ですが、成人年齢が下がることに

よって 18、19歳の消費者トラブルが増加することが弁護士業界でも懸念されてい

ます。よって、本町においても、18、19 歳の方向けに消費者トラブル防止のため

の啓発資料を配付すること等を検討していただくことを提案します。 
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教育委員会会議規則第 20条の規定により、署名する。 

 

令和３年 11月 17日 

 

      教育委員会委員 

 

坂本教育長 
 ご提案ありがとうございます。こちらも事務局で検討いたします。 

他に意見等はありますか。 

委 員 （意見なし） 

坂本教育長 他に意見等がなければ、報告事項③について承認してよろしいですか。 

 委 員 （異議なし） 

坂本教育長 

 報告事項③令和５年以降の成人式の名称について承認します。 

続いて、報告事項④区域外就学許可について及び報告事項⑤令和３年度就学援

助の認定についてですが、個人情報が含まれるため、非公開としてよろしいか諮

ります。 

委 員 （異議なし） 

坂本教育長  異議なしのため、報告事項④及び⑤について非公開とします。 

 

（非公開） 

 報告事項④区域外就学許可について → 承認 

報告事項⑤令和３年度就学援助の認定について → 承認 

坂本教育長 
 非公開を解除します。 

本日の議題は以上となりますが、他に報告等はありますか。 

福山管理主事 
来月の教育委員会定例会の前に、午後１時 30 分から午後２時 30 分までの間、

委員の皆様と高根沢町立阿久津中学校の授業の訪問を予定しています。 

委 員 （了承） 

平山社会教育主事 
 塩谷管内の人権教育指導者一般研修「ふれあいじんけんフォーラム」が 12月９

日（木）に町民ホールで開催されますので、情報提供いたします。 

 委 員 （了承） 

坂本教育長 

 次回の教育委員会は令和３年 12 月 15 日（水）午後３時からの開催を予定して

います。 

以上をもって、教育委員会を閉会します。 


